

Zeitschrift: Jahrbuch für Solothurnische Geschichte
Herausgeber: Historischer Verein des Kantons Solothurn
Band: 59 (1986)

Artikel: Denkmalpflege im Kanton Solothurn 1985
Autor: Carlen, Georg / Fröhlicher, Ernst / Hochstrasser, Markus
Kapitel: Unterschutzstellungen und Schutzentlassungen
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-324953>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bund und Gemeinden

Auch 1985 leistete der Bund über seine Ämter für Kulturpflege und für Forstwesen und Landschaftsschutz beträchtliche Subventionen an verschiedene Objekte. Die Beratertätigkeit der Bundesexperten und der Spezialisten des Instituts für Denkmalpflege der ETH Zürich, ohne die wir uns die praktische Denkmalpflege nicht vorstellen können, zeigte erfreuliche Resultate.

Auf Gemeindeebene sind zunächst die drei integral unter kantonalem Schutz stehenden Ortsbilder zu nennen: Solothurn, Olten und Balsthal. Hier werden die denkmalpflegerischen Funktionen, soweit es sich nicht um Einzelschutzobjekte handelt, von den Altstadt- resp. Ortsbildkommissionen wahrgenommen. Der Kontakt und die Zusammenarbeit mit den Kommissionen und ihren Exponenten ist sehr eng. Nur wenige andere Gemeinden kennen das Instrument einer Ortsbild- oder Kernzonenkommission. Wo es eine solche nicht gibt, ist die Baukommission mit den Belangen des Ortsbildschutzes betraut. Viele Baukommissionen lassen sich entsprechend den Bestimmungen der örtlichen Baureglemente von der kantonalen Denkmalpflege beraten. Der Entscheid liegt dann bei den Baukommissionen, wenn es sich nicht um vom Kanton geschützte Einzelobjekte handelt. Eng ist auch der Kontakt zu den gemeindlichen Bauverwaltungen dort, wo diese vollamtlich organisiert sind. Namentlich in den Altstädten von Solothurn und Olten fallen den Chefs der Hochbauabteilungen wichtige denkmal- und altstadtpflegerische Aufgaben zu. Das finanzielle Engagement der Einwohnergemeinden in Sachen Ortsbild- und Denkmalpflege ist sehr unterschiedlich. Führend sind die Städte Solothurn und Olten, gefolgt von anderen, grösseren und kleineren Gemeinden. Eine bindende gesetzliche Bestimmung, dass ein Kantonsbeitrag von einem solchen der Gemeinde abhängt, gibt es nicht, wenn auch die kantonale Verordnung über den Schutz der historischen Kulturdenkmäler vom 18. April 1962 einen Gemeindebeitrag in der Regel vorsieht. Das Bewusstsein für die Bedeutung des historischen Erbes ist insbesondere in jenen Gemeinden gewachsen, die in der Vergangenheit grössere Verluste hinnehmen mussten.

Unterschutzstellungen und Schutzentlassungen

Neu unter kantonalen Denkmalschutz gestellt wurden:

Solothurn, Nebengebäude zum ehemaligen Schützenmatthof, Baselstrasse 10, GB Nr. 3340, *Solothurn*, Haus Bielstrasse 8, GB Nr. 215, *Solothurn*, Haus Bielstrasse 10, GB Nr. 214, *Solothurn*, Haus

Friedhofgasse 11, GB Nr. 691, *Solothurn*, Scheune des Klosters Visitation, Grenchenstrasse 29, GB Nr. 1252, *Solothurn*, Häuser Hauptgasse 48 und 50, GB Nr. 4685, *Solothurn*, Haus Landhausquai 13, GB Nr. 585, *Solothurn*, Haus Loretostrasse 17, GB Nr. 1334, *Solothurn*, Haus Marktplatz 1, GB Nr. 719, *Solothurn*, Haus Riedholzplatz 22, GB Nr. 808, *Solothurn*, Haus Schaalgasse 16, GB Nr. 214, *Aetigkofen*, Wohnstock Nr. 51, GB Nr. 74, *Balsthal*, Haus Goldgasse 12, GB Nr. 1478, *Biberist*, Haus Bleichenbergstrasse 5, GB Nr. 157, *Biberist*, Speicher Nr. 13, an der Poststrasse, GB Nr. 1739, *Grenchen*, Rainschulhaus, Absyte 3, GB Nr. 2390, *Grenchen*, Lindenschulhaus, Absyte 7, GB Nr. 2391, *Grenchen*, Schulhaus II von 1883, GB Nr. 2391, *Grenchen*, Schulhaus III, GB Nr. 5557, *Grenchen*, Alte Turnhalle, GB Nr. 5557, *Gretzenbach*, Zirzelhof, GB Nr. 335, *Gretzenbach*, Wegkreuz am Stalden 115, GB Nr. 226, *Kyburg-Buchegg*, Speicher beim Schlosschen, GB Nr. 164, *Lohn*, Haus Nr. 1 an der Schulhausstrasse, GB Nr. 22, *Lüsslingen*, Altes Schulhaus samt Scheune, GB Nr. 413, *Messen*, Haus Oberdorf Nr. 59, GB Nr. 232, *Mümliswil*, Gasthaus «Ochsen», Hauptstrasse 11, GB Nr. 520, *Nennigkofen*, Haus Nr. 53, GB Nr. 190, *Niederbuchsiten*, Altes Schulhaus, GB Nr. 292, *Niedererlinsbach*, Dorfbrunnen beim Pfarrhaus, *Oensingen*, Häuser Solothurnerstrasse 281, 282, 283, GB Nr. 235, *Schönenwerd*, Haus Schmiedengasse 17, GB Nr. 234, *Schönenwerd*, Schlosschen bei der Villa Felsgarten (Schuhmuseum), GB Nr. 529, *Selzach*, Ofenhaus bei der Alten Mühle, GB Nr. 1995, *Wangen bei Olten*, Gasthaus «Ochsen», GB Nr. 991.

Schutzentlassungen: keine

Denkmalpflegekredit

Der Denkmalpflegekredit betrug 2,15 Millionen Franken. Zusätzlich standen für besondere Einzelobjekte Fr. 425 275.– aus dem Lotterieertragsanteil zur Verfügung. Diese Gelder lösten zusammen mit den Bundes- und Gemeindebeiträgen ein Bauvolumen von rund 30 Millionen Franken aus. Der Kredit verteilte sich auf 80 Restaurierungen und Massnahmen des Ortsbildschutzes wie folgt (sofern nichts anderes angegeben ist, waren die Arbeiten 1985 im Gang oder sie wurden 1985 abgeschlossen):

Solothurn, Kathedrale St. Ursen, 4. Bauetappe (Turm), abgeschlossen 1984, Akontozahlung. 5. Bauetappe (Kuppel), Akontozahlung. Nachzahlung Sparabzug auf 2. und 3. Bauetappe. *Solothurn*, ehem. Klosterkirche St. Josef, Restaurierung der West-, Süd- und Ostfassade, Akontozahlung. *Solothurn*, Kirche St. Katharinen, 2.